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БЕТА ТРО Н

ДЛЯ

А Т О М М А Ш А
На прошедшей неделе 

сотрудники лаборатории 
разработки ускорителей 
НИИ электронной интро
скопии (руководитель 
О. Ф. Булаев) отправили 
в Волгодонск бетатрон 
Б-18. Он предназначен 

_  для гиганта атомного 
энергомашиностроения— 

«Атоммаша» и будет 
проходить производст
венные испытания на 
контроле качества корпу
сов атомных р'^еУ^ров.

С. II." .-аи .-П В.

Праздник
! студенческого

| творчества
Большим успехом 

пользовались приборы, 
представленные НИИ 

ЭИ по неразрушаю
щим методам контро
ля. Интроскописты 
представили сделан
ные с участием сту
дентов радиометриче

ский дефектоскоп
(один из авторов — 
студент ФТФ А. Клю- 
ков), устройство памя
ти интроскопа, ней

тронный измеритель 
границы раздела
нефть-вода (студент 
ФТФ В. Носков). Де
монстрировалась новая 
медицинская техника: 
радиоцилку л о г р а ф 

(НИИ ЭИ), датчики 
биоэлектрической ак
тивности (АВТФ, С. 
Чупрунов).

По естественным 
наукам привлекли 
внимание слайды по 
структурам руд, вы
полненные студентом 
ГРФ С. Сарнаевым. 
Химики представили 
абразивный шлифо
вальный инструмент, 
действующий на заво
дах Томска (студент 
ХТФ Т. Бубело).

Выставку посетило 
более 60 тысяч чело
век. Ведущие специа
листы нашли здесь 
много нового, инте
ресного. Инженерно-

технические работни
ки обнаружили на 
выставке приборы, ко
торые можно было 
бы использовать на 
производстве для
улучшения качества 
продукции, автомати
зации процессов,
совершенст в о в а н и я 
технологии.

Многие школьники 
открыли для себя чу
десный мир науки, не
которым выставка, 
может быть, помогла 
выбрать будущую спе
циальность.

Жюри выставки вы
соко оценило экспо
наты томских студен
тов (из 491 представ
ленной работы 122 от
мечены дипломами и 
102 грамотами). Том
ская область заняла 
второе место. Наш ин
ститут в числе .десяти 
вузов награжден вым
пелом как один из 
лучших участников 
выставки.

Выставка закончила 
свою работу, и можно 
пожелать ей доброго 
пути к следующему 
этапу — Всесоюзно
му туру и к внедре
нию ее экспонатов в 
производство.
Н. ДУБОВИЦКИИ, 
председатель совета

НИРС НИИ ЭИ.
НА СНИМКЕ: у

экспонатов томских 
политехников.

Фото автора.

И ответ, 
и совет
НЕ ПЕРВЫЙ ГОД 

при методсовете работает 
в институте методический 
кабинет. В небольшой, 
но светлой и уютной ком
нате собрана вся литера
тура по вопросам педа
гогики и психологии, ко
торая поступает в фонд 
НТВ. Журналы «Вопро
сы психологии», «Совет
ская педагогика», «Сло
во лектора» и другие 
помогут преподавателю 
подготовиться к лекции, 
а международный жур
нал социалистических 
стран «Современная 
высшая школа» познако
мит с проблемами выс
шей школы, последними 
исследованиями в этой 
области.

В кабинете сконцен
трирована методическая 
работа института, мате
риалы всех методических 
комиссий. Рабочие про
граммы по большинству 
специальностей, выпу
щенные в институте, по
зволят молодому препо
давателю быстро сориен
тироваться в предмете.

Во второй половине 
дня в кабинете установ
лено ежедневное дежур
ство членов методсовета, 

в который входят веду

щие преподаватели ин
ститута, профессора. 
Квалифицированный от
вет можно получить на 
любой вопрос. Так, в со
ставлении учебных пла
нов поможет доцент А. М. 
Малышенко, по пробле
мам педагогики и психо
логии проконсультирует 
доцент Л. М. Седоков, на 
вопросы курсового и 
дипломного проектирова
ния ответит доцент М. Г. 
Гольдшмидт и т. д.

В четко организован
ной .работе кабинета боль
шая заслуга председате
ля методсовета института 
профессора Г. А. Сипай- 
лова и заведующей ме- 
тодкабинетом Н, В. Свен- 
дровской.

Кабинет постоянно об
новляется, растут его 
возможности. Сейчас по
лучен видеомагнитофон, и 
в недалеком будущем бу
дет организована видео
запись лекций ведущих 
преподавателей институ
та. Использование видео
теки лекций во многом 
поможет в обучении сту
дентов.

В. ФИННИКОВА.
НА СНИМКЕ: предсе

датель методического со
вета профессор Г. А. Си- 
пайлов, заведующая ка
бинетом Н. В. Свендров- 
ская и зам. председателя 
совета доктор техниче
ских наук В. В. Стыров 
обсуждают новинки ли
тературы.

фото А. Ромашова.

Сейчас выставка 
свою работу закончи
ла, и можно подвести 
некоторые итоги. В 
ней участвовало 52 
вуза и 103 технику
ма Кемеровской, Том
ской, Новосибир
ской, Омской и Тю
менской областей и 
Алтайского края. Эк
спонировалось 2640 
работ, из них 1840 — 
объемных. Широка и 
разнообразна была 
тематика выставки: 
об истории Западной

Сибири, неисчерпае
мых ее богатствах, на
стоящем и будущем, о 
технической вооружен
ности заводов и фаб
рик, в которой прини
мали участие студен
ты, рассказали ее эк
спонаты.

Большим успехом 
пользовалась экспози
ция нашего института. 
Многие посетители ин
тересовались, напри
мер, действующим 
прибором — измери
телем реакций, разра
ботанным в ТПИ (ав
тор студент АВТФ 
А. Иванкин). Если 
принять во внимание, 
что согласно техниче
ским условиям микро
переключатель типа 
ПМ-23 рассчитан на 
50 тысяч переключе
ний, то за одну лишь 
демонстрацию прибора 
он отработал более пя
ти сроков.

ЭТО БЫЛ ПРА
ЗДНИК технического 
творчества, научного 
поиска студентов, где 
успехи учеников при
носили радость на
ставникам, — так ска
зал о IV зональной 
выставке НТТМ-79 в 
Кемерове доктор хи
мических наук, про
фессор КузПИ С. Н. 
Гаджиев.
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ЗА КАДРЫ ВЫСОКОЙ 
КВАЛИФИКАЦИИ

Иванова и доцент ка- г 
федры политэкономии = 
Ю. Н. Федоренко го- г 
ворили о необходимо- г 
сти идейно-полити- г 
ческой подготовки ас- = 
пнрантов и соискате- г  
лей, о повышении их г 
социально - политиче- = 
ской активности. Е

Доктор технических 5 
наук, заведующий ка- г 
федрой электрических г 
машин и аппаратов, в 
председатель методсо- г 
вета профессор Г. А.  ̂
Сипайлов осветил не- в 
обходимость тесной в 
взаимосвязи научной ± 
и педагогической дея- ± 
тельности, психолого- щ 

педагогической под- = 
готовки молодых уче- ц 
ных.

На конференции Е 
были приняты реко- = 
мендации. Современ- г 
ные и перспективные в 
задачи развития обще- г 
ства требуют усиления в 
внимания к формиро- в 
ванию необходимых в 
качеств будущего уче- в 
ного. Центральным в 
звеном коммунистиче- в 
скФо воспитания науч- в 
ной молодежи явля- в 
ется подготовка глубо- в 
ко идейных, высоко- в 
квалифицирова и н ы х  в 

специалистов, владею- в 
ших марксистско-ле- в 
кннской методологией, в 
основами педагогики и = 
психологии высшей я 
школы и отличающих- в 
ся высокими нравст- = 
венными качествами. в

Участники конфе- в 
ренции выразили уве- Е 
ренность в том, что со- Е 
вершеиствованне ком- Е 
плексной программы Е 
подготовки научной Е 
молодежи будет и Е 
впредь постоянной за- Е 
ботой всего профес- Е 
сорско-преподаватель- Е

ского состава, ректо- в 
рата и общественных Е 
организаций институ- в 

та. в
Р. КВЕСКО. в
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СЕКРЕТАРИ
партийных бюро
Ф Гф — ЕВДОКИМОВ Олег Борисович, доцент 

кафедры, тел. 7-86.
ЭФФ—САВЕЛЬЕВ Борис Алексеевич, доцент 

кафедры общей физики, тел. 2-40.
ГРФ—РЯБЧИКОВ 'Сергей Яковлевич, доцент 

кафедры техники разведки полезных ископаемых, 
тел. 3-06.

УНИК — ГВОЗДЕВ Николай Иванович, зам. ди
ректора ВЦ. тел. 2-56-93.

МСФ—САРУЕВ Лев Алексеевич, старший науч
ный сотрудник кафедры теоретической механики, 
тел. 4-42. ч

ХТф —КАРБАИНОВ Юрий Александрович,
старший научный сотрудник кафедры аналитиче
ской химии, тел. 2-60.

ТЭФ—ЗАВОРИН Александр Сергеевич, доцент 
кафедры парогенераторостроения, тел. 7-79.

АЭМФ—КОПЫЛОВ Юрий Васильевич, и. о. до
цента кафедры ЭМА, тел. 3-43.

ЭЭФ — ЛИ'ГВАК Валерий Владимирович, до
цент кафедры электрических систем и сетей, тел. 
3-56.

АВТФ—АГЕЕВ Юрий Михайлович, доцент ка
федры автоматики и телемеханики, тел. 4-95.

НИИ ВН—СОТНИКОВ Владимир Георгиевич, 
руководитель лаборатории, тел. 3-33.

НИИ ЭИ—ЖУКОВ Владимир Константинович, 
зав. сектором, тел. 4-81-71.

НИИ ЯФ —КОЖЕВНИКОВ Анатолий Владими
рович, руководитель сектора, тел. 5-73.

КОН—ГЛУМОВА Татьяна Борисовна, доцент ка
федры научного коммунизма, тел. 2-52.

КВП—СТЕПАНОВСКИИ Владимир Павлович, 
преподаватель, тел. 4-41.

КФВ—ТАРАСОВ Владимир Тимофеевич, стар
ший преподаватель, тел. 4-35.

АХУ—ТОПКИН Иван Ульянович, проректор, 
тел. 6-43.

НТВ— ВАСИЛЬЧЕНКО Михаил Михайлович, 
зам. директора НТБ по хоз. части, тел. 4-81-55.

С ЗАБОТОЙ
О НАУЧНОЙ 
МОЛОДЕЖИ

Недавно в нашем 
институте состоялась 
научно - практическая 
конференция «О ком
плексном подходе к 
подготовке молодых 
научных кадров в 
свете постановления 
ЦК КПСС «О даль
нейшем улучшении 
идеологической, поли- 
тико - воспитательной 
работы» и постановле
ния ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР 
«О дальнейшем разви
тии высшей школы и 
повышения качества 
подготовки специали
стов».

На конференции с 
докладом «О комплек
сном подходе к подго
товке кадров для нау
ки» выступил заведую
щий кафедрой марк
систско-ленинской фи
лософии доцент В. А. 
Дмитриенко. Он под
черкнул, что интенсив
ный процесс превра
щения науки в непо
средственную произво
дительную силу обще
ства и важнейшее ору
дие социально-эконо
мических преобразова
ний, ускоренное раз
витие научного потен
циала являются ос
новными причинами, 
благодаря которым 
приобретает все боль
шее значение реализа
ция комплексного 
подхода в деле подго
товки научных кад
ров.

Доцент кафедры ис
тории КПСС М. И.

Комсомольская
Ж И З Н Ь

Я АКТИВИСТЫ
21 НОЯБРЯ состоя

лось первое занятие 
школы комсомольско
го актива, на котором 
рассматривались воп
росы о повышении ро
ли вузовского комсо
мола в организации 
коммунистиче . с к о г о  

воспитания молодежи.
Если говорить об 

органи з а  ц и о н н о й  
структуре школы ком
сомольского актива, 
то она состоит из трех 
отделений. Слушате
лями первого отделе
ния являются секре
тари _ комитетов ком
сомола факультетов. 
Занятия этого отделе
ния проходят в горко
ме. ВЛКСМ. Слуша
тели второго отделе

ния — заместители 
секретарей, члены 
комитета комсомола 
института, • факуль
тетов, секретари и 
члены комсомольских 
бюро специальностей 
и курсов. А групком- 
сорги являются слу
шателями третьего от
деления.

Занятия второго и 
третьего отделений 
будут проходить в те
чение всего учетного 
года ежемесячно в 
201-й аудитории 8 
корпуса. Эта аудито
рия снабжена совре
менным техническим 
оборудованием и при 
эффективном его ис
пользовании позволит

проводить занятия на 
высоком уровне. Ос
новной формой учеб
ного процесса будут 
являться лекции и 
практические занятия.

Слушателям второ
го отделения лекцион
ный курс будет чи
таться поточно, а 
практические занятия 
— проводиться по 
группам актива в со
ответствии с направ
лением работы, т. е. 
по секциям.

В чтении лекций, 
проведении семинар
ских и практических 
занятий курса примут 
активное участие пре
подаватели кафедры 
общественных наук, 
опытные работники

партийных, советских I  
и комсомольских ор- " 
ганизаций.

Тематический план 
обучения комсомоль
ского актива рассчи
тан на 26 часов. Он 
состоит из трех разде
лов. В первом намече
но рассмотреть акту
альные теоретические 
вопросы деятельности 
партии и комсомола.

Второй раздел по
священ вопросам орга
низационно - к о м с о 
мольской работы. В 
третьем уделено боль
шое внимание вопро
сам идейно-воспита
тельной работы пер
вичных комсомоль
ских организаций.

По окончании курса 
обучения все слушате
ли школы комсомоль
ского актива должны 
будут сдать зачет и 
пройти собеседование 
в комитете комсомо
ла.

Е. ЭИХГОРН, 
член комитета 

ВЛКСМ.
НА СНИМКЕ: Е.

Эйхгорн (справа) про
водит занятие с П. Ки
мом, О. Язевой и 
Е. Николаевым — 
комсомольскими ак

тивистами АВТФ.
Фото А. Ромашова.

Ж  е л а ,  у ч е б н ы е
ИДЕТ ОБЩЕИНСТИ

ТУТСКАЯ студенческая 
конференция, посвящен
ная УШ Всесоюзному 
конкурсу студенческих 
научных работ по про
блемам общественных на
ук, истории ВЛКСМ и 
международного моло
дежного движения.

В программе конфе
ренции работа четырех 
секций: истории КПСС и 
ВЛК'СМ, секции научно
го коммунизма и между
народного молодежного 
движения, секции поли
тической экономии и фи
лософии. Помогли под
готовить и провести кон
ференцию преподаватели

НА КОНКУРСЕ -
более 100 работ

кафедр общественных 
наук: профессор Ю. С.
Нехорошее, доценты 

Э. И. Свиридова, Л. А. 
Горбунова и др. На кон
ференцию представлено 
более ста научных сту
денческих работ. Особый 
интерес вызывают рабо
ты, посвященные ленин
ской тематике. Это док
лады «Ленинский стиль 
работы и деятельности 
КПСС» студентки гр. 
6181 А. Дементьевой,

«Осуществление Ленин
ского плана электрифика
ции (на примере Сибири 
и Томской области)» 
студента гр. В-4381 А. 
Новокшонова, «В. И. Ле
нин о механизме хозяй
ствования в социалисти
ческом обществе» сту
дента гр. 2261 А. Безер 
и др.

Повышенным внимани
ем аудитории пользуются 
также работы, посвящен
ные истории Томска,

большевистских и ком
сомольских организаций 
нашего города.

Нынешний Всесоюзный 
конкурс студенческих 
научных работ по обще
ственным наукам, посвя
щенный 110-й годовщине 
со дня рождения В. И. 
Ленина, проходит в не
сколько этапов. Лучшие 
студенческие работы ин
ститута будут выдвинуты 
на городской, затем на 
республиканский кон

курсы.
Заключительное пле

нарное заседание по под
ведению итогов конкурса 
состоится в актовом зале 
7 декабря.

Л. МИКИТИНА.

ТЯЖЕЛО РАССЕЯН
НОМУ, нерасторопному 
пассажиру ' догонять 
ушедший поезд. Гонится 
он за ним, пересаживает
ся то на курьерский, то 
на «скорый»; если выпа
дет удача, то догонит, 
если нет, так и останется 
на каком-нибудь .полу
станке. На таких неза
дачливых пассажиров 
похожи студенты, не 
сдавшие вовремя экзаме
ны — «хвосты», «задол
женности», «неудисты»— 
разные это слова, но 
смысл один — они за 
бортом, в хвосте нор
мальной институтской 
жизни.

За время, прошедшее 
с начала учебного- года, 
«хвостистов» значитель
но поубавилось, но ка
кое-то их количество, и 
немалое, все-таки оста
лось. Вот сводка по фа
культетам: самое боль
шое количество задол- 
женников — 109 человек 
— на ФТФ, немного ус
тупает ему МСФ — 103 
человека. 37 задолженни- 
ков имеют ГРФ. 53 — 
АЭМФ. Меньше всех об-

А поезд уже ушел...
росли «хвостистами»
УОПФ—29 человек и 
ЭЭФ— 18 человек. Едва 
не дотянули до «рекорд
ной» цифры АВТФ —30, 
ЭФФ — 37.

Сейчас, когда до зим
ней сессии остался месяц, 
эти цифры кажутся про
сто угрожающими. Сес
сия — это порог, который 
дважды в год переступа
ют студенты, поднимаясь 
по лестнице знаний. 
«Хвостисты», отягощен
ные пудовыми гирями 
долгов, топчутся на этом 
пороге, сами не в силах 
переступить его и мешая 
другим Каких только 
.мер не предпринимается 
по отношению к неуспе
вающим студентам — 
собираются учебно-воспи
тательные комиссии, за
седают кафедры, тре
угольники групп, прово
дятся срочные группо
вые собрания и летуч

ки, где задолженников 
«прорабатывают» инди

видуально, пишут родите
лям, грозят отчислить и 
т. д. Словом, пущены в 
ход все средства воздей
ствия — и карательные, 
и увещевательные. Ио со 
старыми, запущенными 
задолженностями так же 
трудно бороться, как с 
хронической болезнью — 
проще предупредить
причину ее появления. 
Ведь можно наперед ска
зать, что студенты, сдаю
щие свои долги в течение 
семестра, в ходе следую
щей сессии обязательно 
обзаведутся новыми, т. к. 
упустили время для нор
мальной подготовки к 
экзаменам. И этот замк
нутый цикл может длить
ся до бесконечности, по
ка не пресечь его край
ней мерой — исключени
ем из института. Напри
мер, отчислена студентка 
III курса МСФ А. Де-

мильханова, у которой 
накопились долги с про
шлогодней зимней сес
сии. К летней сессии ее 
не допустили, и за эти 
осенние месяцы она, ко
нечно, не смогла сразу 
одолеть столько предме
тов. Разумеется, это все
го лишь один из приме
ров, которых множество. 
Деканат электрофизиче
ского факультета кан
дидатами На отчисление 
назвал студентов 11 
курса Цоя и Баландину. 
На ФТФ уже отчислены 
в этом году 9 человек и 
есть основание отчислить 
еще 12. В студенческом 
фольклоре бытует пого
ворка: студент-«хво-
стист» похож на ящерицу 
— отсечешь один хвост, 
у него тут же отрастает 
новый. Похоже, что борь
ба с этим вездесущим, 
неуловимым существом 
бесцельна, и поэтому не 
проще ли, товарищи/ 
сти борьбу не за лик* 
дацию этих «хвостов», 
против их появления во 
обще?

Г. ГАЛКИНА.
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Р а б о т а
кидна

в с е м
Группа народного кон

троля НИИ ЭИ, которую 
ьозглавляет руководитель 
лаборатории системы об
работки информации 
Б. И. Епифанцев, счита
ется одной из лучших в 
институте. Народные 

контролеры пользуются 
авторитетом в коллекти
ве, их рейды, проверки 
приносят ощутимую по
мощь, а руководство ин
ститута принимает меры 
к исправлению подме
ченных ими недостатков.

Мы беседуем с заме
стителем председателя 
группы народного кон
троля НИИ ЭИ, младшим 
научным сотрудником 
отдела внедрения науч
ных разработок Г. Т. 
ШКАРИНОИ.

• — Группа народного 
контроля в научно-иссле
довательском институте! 
была создана в 1968 го
ду. ‘Сейчас в ее составе 
36 человек, в том числе 
5 коммунистов. Наиболее 
активно работают А. Д. 
Максименко — руководи
тель сектора лаборатории 
рентгенной интроскопии, 
Н. И. Ягушкин — заве
дующий сектором элек
тронного зондирования 
потенциалов лаборатории 
электронной дефектоско
пии, В. Н. Курапов — 
старший научный сотруд
ник лаборатории нейтрон
ных методов контроля.

У нас создано пять

секторов: по эффективно
сти научно-исследова
тельских разработок
(отв. А. Д. Максимен
ко), штатно-финансовой 
дисциплине (Н. Й. Ягуш
кин). материально-техни
ческой базе (А. Н. Кисе
лев), письмам, незаплани
рованным проверкам, жа
лобам трудящихся (В. Н. 
Курапов), стенной печа
ти (А. С. Иванов). Еже
квартально каждый из 
секторов составляет план 
работы, проводит рейды. 
В этом году было прове
дено 8 проверок. Наибо
лее эффективной была 
проверка по расходова
нию средств соцкульт
быта. Итоги обсуждались 
совместно с председате
лем профбюро Н. Н. 
Числовым, который обе
щал принять меры по вы
явленным нарушителям. 
Чтобы не быть голослов
ной, добавлю — народ
ные контролеры устано
вили, что за выдачей ма
териальной помощи осо
бого контроля не было, 
протоколы заполнялись 
на лиц, в ней не нуждав
шихся, имели место слу
чаи получения денег без 
оформления протокола.

— Какие трудности 
встречаются в работе ва
шей группы?

— Не все поставлен
ные задачи нам удается 
решить. Одна из причин в 
том, что среди членов 
группы есть случайные 
люди, плохо представля
ющие цели и задачи ра
боты народных контро
леров. Администрация 
института не всегда ак
тивно и эффективно реа
лизует наши предложе
ния, критические заме
чания.

Беседу вела
Г. ВЕНДЕЛЕВА.

Б е с х о з я й с т в е н н о с т ь  !
г Этот бульдозер принадлежит ТПИ и находится в 

пользовании УНПК «Кибернетика». Вот уже боль
ше месяца без дела сиротливо стоит он на перекре
стке улиц Советской и Пирогова. Предприимчивые 
люди понемногу разбирают и растаскивают 
нужные им части машины.

Группу народного контроля ТПИ интересует, что 
думает по этому поводу заместитель директора 
УНПК по капитальному строительству В. К. Былин 
и за чей счет он собирается возмещать причинен
ный институту ущерб?

ГОЛОВНАЯ ГРУППА 
народного контроля, пла
нируя и организуя свою 
деятельность, стремится 
сделать основной упор на 
анализ эффективности и 
качества работы, на по
вышение требовательно
сти к сотрудникам и, ру
ководителям различных 
подразделений.

Формируя свои основ
ные задачи в области по
вышения эффективности 
организации учебного 
процесса, народные до
зорные и прежде всего 
факультетские группы! 
пристально следят за воп
росами организации тру
да преподавателей.

Одним из ведущих 
участков повышения ка
чества обучения является 
организация самостоя
тельной работы студен
тов, контроль за их те
кущей успеваемостью. 
Перед группами народ
ного контроля стоит за
дача провести строгий 
разбор деятельности ря
да кафедр по этим воп
росам. Не первый год 
уже действует автомати
зированная подсистема 
АСУ «Текущая успевае
мость». Однако ее реаль
ное влияние на качество 
обучения пока еще не 
очень велико. Вот по
чему мы считаем сво
ей задачей повысить от
ветственность организа
торов работы этой под
системы и заведующих 
профилирующими кафед-

Р А С Т Е Т
КР И Т 3/4 ц ч

Деятельность органов народного контроля ТПИ 
составляет одну из существенных сторон общест
венной жизни. От ее целенаправленности и органи
зованности зависит улучшение многих сторон учеб
ной и научной работы, а также хозяйственное об
служивание института.

рамп.
Учебный сектор голов

ной группы народного 
контроля ТПИ планирует 
также проверить ход 
формирования контин
гента подготовительного 
отделения института.

Одна из особенностей 
контроля учебной рабо
ты в текущем году — это 
более тесная связь с ин
спекцией по качеству обу
чения при учебном уп
равлении.

Проводится контроль 
за эксплуатацией доро
гостоящего оборудова
ния в научных подразде
лениях института, для 
использования его не 
только в научных целях, 
но и при повышении ка
чества обучения студен
тов.

Народным дозорным 
предстоит расширить 
свое влияние на повы
шение эффективности на
учной работы в ТПИ. С 
этой целью предполага
ется поставить под кон
троль выполнение и

внедрение научно-иссле
довательских работ для 
Томской области, веду
щихся по хоздоговорам и 

. госбюджету.
Не менее важным 

для народных контро
леров остается провер
ка хозяйственного об
служивания института. 
Именно здесь НК чаще 
всего сталкивается со 
случаями безответствен
ного отношения к выпол- 

•нению служебных обязан
ностей, всякого рода на
рушениям .

Сейчас группа народ
ного контроля института 
ведет анализ качества 
обслуживания студентов 
штатными сотрудниками 
отдела студенческих об
щежитий, а также изуча
ет систему управления 
транспортной службой.

. Одним из важнейших 
участков остается работа 
с письмами, заявлениями, 
жалобами трудящихся. 
Достаточно большой по
ток писем свидетельству
ет о глубокой заинтере

сованности граждан в 
скорейшем устранении 
недостатков и наведении 
порядка. Но не каждый 
из них находит понимание 
в органах, обязанных ре
шить его вопросы, и вы
нужден обращаться за 
помощью к народному 
контролю.

В работе с письмами и 
заявлениями обращает 
на себя внимание возра
стающее количество ано
нимных сообщений. За 
ними скрываются разные 
побудительные мотивы, 
подчас и корыстные. Та
кое явление свидетельст
вует о нездоровых отно
шениях, о слабой дея
тельности общественных 
организаций и руководст
ва этого коллектива. За
дача органов народного 
контроля состоит не 
только во внимательном 
подходе к любому заяв
лению, но и в оказании 
всемерной помощи в ор
ганизации деловых отно
шений.

В текущем году перед 
народными контролерами 
стоят большие организа
ционные задачи. Впереди 
отчетно-выборная кам
пания, предстоит значи
тельно улучшить качест
венный состав групп на
родного контроля. Орга
низационное укрепление 
Органов НК ТПИ — важ
нейший Залог повышения 
их роли и места в жизни 
института.

Н. СМИРНОВ, 
председатель группы 
народного контроля 

института.

В  О Б С ТА Н О В К Е
БЕСКОНТРОЛЬНОСТИ

ОБСУЖДЕНО
на парткоме

Областным комите
том народного контро
ля в ходе проверки 
производственной ма
стерской «Томск- 
реставрация» установ
лено, что в августе- 
октябре 1978 года в 
мастерскую в качестве 
временных рабочих 

были оформлены со
трудники УНПК «Ки
бернетика» В. И. Ря- 
шенцев, И. И. Лиха
чев, В. Д. Морозов, 
Г. А. Ходжаев, В. С. 
Огай, В. А. Сучков и 
В. Е. Шпотин.

Группа НК ТПИ 
выяснила, что никто 
из этих лиц не полу
чал у администрации 
ТПИ разрешения на 
работу по совмести
тельству в этой ма
стерской. Все они 
грубо нарушили тру
довое законодательст
во, одновременно ра
ботая в двух местах, 
чем причинили инсти
туту не только нрав
ственный, но и мате
риальный ущерб.

На основании пред
ставления группы на
родного контроля рек
тором подписан при
каз, в котором всем 
названным сотрудни
кам объявлен выговор 
и с них взыскана 
треть заработной пла
ты.

Партийный комитет 
увидел в этом част
ном случае явление, 
которое заслуживает 
более пристального 
внимания со стороны 
партийной организа
ции института и его 
администрации. Он 
осудил участие со
трудников института в 
так называемых «ка- 
лымных» работах, 
предложив использо
вать свои силы в 
ССО.

В СЕНТЯБРЕ 1979 
года бывшим шофером 
гаража ТПИ Н. А. 'Сон
ник было предъявлено 
18 путевых листов за ав
густ для списания израс
ходованного бензина. На
родные контролеры за
интересовались поздней 
сдачей листов и обна
ружили, что водитель 
занимался подделкой 
подписей диспетчера И 
механика, самостоятель
но заполняя путевые ли
сты. Дело требовало 
выяснения обстоятельств, 
и народные контролеры 
выявили такую картину: 
все, т. е. и начальник 
транспортного цеха ТПИ 
В. Н. Макаренко и 
механик М. М. Востья- 
нов, и диспетчер Т. Н. 
Любченко, отлично пони
мают значимость путево
го листа как «основного 
документа, организующе
го й учитывающего рабо
ту водителя. В отделе 
существует определенный 
порядок, по которому 
после разнарядки води
телю выдается путевка, и 
потребитель обязан сде
лать в ней отметку о ра
боте шофера.

Однако на деле оказы
вается все далеко не 
так. Чистые бланки доку-

Вот уже более полугода 
в институте нет конвер
тов размерами 31x22 см, 
необходимых для отправ
ки научных статей, авто
рефератов, отчетов по 
НИР и других материа
лов. Предлагаемые кон
верты размерами 36,5х- 
26,5 никак не устраива
ют, так как незаполнен-

ментов лежат на столе в 
общей комнате и в неог
раниченном количестве 
доступны любому води
телю. Ни один из отделов 
ТПИ, кроме отдела снаб
жения, учета использова
ния направленного к ним 
транспорта не ведет и 
никаких отметок в путе
вых листах не делает.

Более того, в самом 
гараже водитель может 
получить новую разна
рядку на работу и новый 
документ, не сдав путев
ку за прошедший день.

Это и привело к тому, 
что в такой обстановке 
бесконтрольности води
тель грузовой машины 
ЗИЛ 97-34 Н. А. Сон
ник в течение августа- 
сентября ни разу не сда
вал путевые листы, те 
же, которые ему выдава
лись после разнарядок, 
попросту выбрасывал.

Имея свободный до
ступ к чистым бланкам 
на столе беспечного дис
петчера, Н. А. Сонник 
фактически превратился

ная часть конверта лег
ко рвется при пересылке 
— конверты сделаны из 
очень тонкой и непрочной 
бумаги и, конечно, не 
имеют спроса.

Необходимы конверты 
размерами 26x31 и 
20x25, копировальная бу
мага на полный лист. 
Не первый раз мы ста

в хозяина государствен
ной машины. Докумен
тально в институте прак
тически никто не может 
подтвердить, где была ис
пользована эта машина.

Сонник был задержан 
представителями ГАИ в 
нетрезвом виде за рулем, 
за что лишен водитель
ских прав сроком на пять 
лет.

Соответственно возни
кает вопрос к руководст
ву хозяйственной службы 
института: почему, не
смотря на неоднократное 
обсуждение работы тран
спортного отдела беспо
рядки продолжаются? 
ТПИ ежегодно тратит 
сотни тысяч рублей на 
оплату привлеченного 
транспорта, а управле
ние собственными тран
спортными средствами, 
которых у института бо
лее 100 единиц, остается 
на низком уровне. Опи
санный случай — яркое 
подтверждение этого.

А. НИКОЛАЕВ,
член институтской 

группы НК.

ничего
ним перед отделом снаб
жения вопрос о том, что 
канцелярии, факультетам 
и отделам нужна стан
дартная резаная бумага, 
а нам снова предлагают 
лишь в рулонах.

С. БОЕВ, 
зам. декана ЭФФ,

В. МАРАСАНОВА, 
зав. канцелярией.

П роблемы из



В  ЗАЛЕ — в основном
и  юноши, сотнн делега

тов V отчетно-выборной 
конференции ДОСААФ. 
Они, потомки бывших осв- 
авиахимовцев, с честью при
няли эстафету отцов и ус
пешно овладевают военно- 
прикладными видами спор
та, ведут большую оборон
но-массовую работу среди 
молодежи. Ныне в рядах 
Добровольного Общества Со
действия Армии и Флоту — 
70 миллионов комсомольцев, 
и среди них — боевой отряд 
томских политехников, за
воевавший 1-е место в об
ласти.

В отчетном докладе ко
митета, прочитанном его 
председателем студентом 
В. Орловым, рассказано о 
широкой работе секций, е

шюгистав. Выл открыт 
стрелковый тир,

Но при всех успехах нель
зя забывать о тех недо
статках, которые мешают 
дальнейшему развитию обо
ронно-массовой работы ин
ститута. Нет преемствен
ности в работе председате
лей факультетских комите
тов, слабо поставлены анализ 
и планирование работы, не
достаточна материально-тех
ническая база, особенно 
острым остается вопрос с 
помещениями. Порой спорт
сменам негде провести тео
ретические занятия. Слаба 
ответственность самих сту
дентов за сохранность обо
рудования. Недостаточно 
развито чувство преданно
сти своей команде, воспи
тавшей спортсмена. А самое

ШКОЛА МУЖЕСТВА
И П А Т Р И О Т И З М А

проведенных лекциях и бе
седах, вечерах и встречах с 
участниками Великой Оте
чественной войны и вете
ранами труда, о военизиро
ванных эстафетах. Вся эта 
многогранная деятельность 
помогает воспитывать на
стоящих патриотов, готовых 
встать на защиту Родины. 
В честь 61-й годовщины Во
оруженных Сил СССР был 
проведен месячник оборон
но-массовой работы. Моло
дые патриоты участвовали 
в спортивных соревновани
ях, читали лекции, побыва
ли в комнате боевой славы 
института, выпускали новые 
стенды и стенные газеты.

Активно поработали в 
этом году многие факуль
тетские организации. Пер
венство держат три — ТЭФ, 
ХТФ, АВТФ. Их опыту ра
боты в ДОСААФ могли бы 
поучиться фнзико-техники и 
электрофизики, где этот 
участок воспитания явно за
пущен. И думается, факуль
тетам есть что спросить с 
бывших председателей ко
митетов С. Алексеева и
A. Долгова.

Докладчик подробно ос
тановился на работе секций. 
Особенно активно порабо
тали секции мотоциклистов 
н подводников (клуб «Афа
лина» отметил в этом году 
свое 20-летие). Примером 
человека, по-настоящему за
интересованного духовным 
и физическим воспитанием 
молодежи, можно назвать 
руководителя секции мото
циклистов мастера спорта
B. А. Афонина. Человек,
увлеченный геологией,
защитивший в свое время 
кандидатскую диссертацию, 
он почти каждый вечер 
приходит в свой институт, 
к мальчишкам, овладеваю
щим искусством вождения 
мотоцикла, чтобы передать 
все свое умение, воспитать 
в них мужество, стремление 
к победе. Прошедшим летом 
наши ребята побывали на 
Малой земле. Есть и чисто 
спортивные успехи. В крос
сах и соревнованиях они 
занимали 2 —4 места. 
Сборная области, в составе 
которой пять из семи — на
ши спортсмены, заняла 3-е 
призовое место в первен
стве Сибирской зоны чем
пионата РСФСР.

Успешно работает секция 
«Охота на лис», активны 
наши стрелки, дельтаплане
ристы и радиотелеграфи
сты. Организуются и новые 
секции — шоферов и мото- 
цнклистов-любителей, пара

главное — недостаточен ох
ват членов ДОСААФ заня
тиями в секциях и кружках. 
Мало девушек участвует в 
военно-спортивной работе.

Признав деятельность ко
митета удовлетворительной, 
делегаты высказали не
сколько интересных пред
ложений по ее улучшению. 
Так, председатель комитета 
ДОСААФ химико-техноло
гического факультета В. Ки
селев предложил на сорев
нованиях думать не только 
о спортсменах, но и о зрите
лях. Те же эстафеты должны 
быть по-настоящему зре
лищными, привлечь боль
шое внимание болельщиков, 
многие из которых, может 
быть, потом сами заинтере
суются военно-прикладными 
видами спорта.

Тренер В. А. Афонин 
предложил для раздумья 
такую мысль: хочешь быть 
технически грамотным спе
циалистом — овладей мо
тоциклом, умей разбираться 
в двигателях. Кстати, на ба
зе института в будущем 
олимпийском году будут 
проведены соревнования мо
тоциклистов на первенство 
вузов Сибири.

Выступили преподаватели 
кафедры военной подготов
ки, кураторы досаафовцев 
К. П. Бурдюжа и Н. И. 
Шкумат. Положительную 
оценку работе комитета дал 
заместитель председателя 
обкома ДОСААФ Н. С. Лу
кин. Проректор по учебной 
работе П. Е. Богданов оста
новил внимание на рацио
нальном использовании сво
бодного времени.

Занятия спортом соз
дают здоровую обстановку 
в студенческой среде, ис
ключают пристрастие к вы
пивкам и аморальное пове
дение, — подчеркнул вы
ступающий,— А поэтому но
вому составу комитета нуж
но было бы активнее за
няться массовой работой, 
привлечением новых студен
тов в секции и кружки.

П. Е. Богданов посовето
вал комитету подумать и о 
подготовке тренерских кад
ров, активизировать работу 
факультета общественных 
профессий, готовящего ор
ганизаторов ДОСААФ.

По докладу и прениям 
было принято развернутое 
постановление.

Состоялись выборы ново
го состава комитета. На за
седании председателем ко
митета выбран лаборант ка
федры военной подготовки 
Владимир Субочев.

Р. ГОРСКАЯ.
I

*

Т В О Е 
СВОБО/ХНОЕ 
В Р Е М  Я  

&
Дом культуры ТПИ. Участники теат

ра «Сегодня студент смеется» репетиру
ют сцену из спектакля «Самый правди
вый» по пьесе Г. Горина.
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...ГРОМЫ И МОЛ
НИИ метал разгневан
ный декан, в ярости 
бил кулаком по столу 
его заместитель. Сту
дент стоял ни жив, ни 
мертв, ожидая в луч
шем случае выговора, 
в худшем — исклю
чения. Когда чувства 
переполнили душу и 
уже не хватало слов 
для выражения него
дования, перешли к 
конкретным действи
ям:

— Постановили: ли
шить тебя стипендии... 
на полмесяца... ус
ловно!

— Фу-у-
Выступает студен

ческий театр миниа
тюр «Бьем и не стес
няемся» электрофизи
ческого факультета. 
За этой миниа
тюрой последовали 
другие. БИНС пока
зал также, как испол
нили бы басню Кры
лова «Стрекоза и Му
равей» народный хор, 
театр оперетты. цы
ганский ансамбль и 
некоторые другие 
творческие коллекти
вы.

...Я пришел к ним 
сразу же после вы
ступления. Они еще 
бегали, как заведен
ные, не в силах оста
новиться, раскраснев
шиеся, возбужден
ные...

— Опять! Опять ты 
забыл слова! Сколько 
можно? — сердился 
Сергей Комаров на 
своего тезку ‘Сергея 
Кима.

Слышались паниче
ские возгласы:

— Провалились! 
Все пропало!

И утешения:
— Ничего, хоть на 

сцене появились, фа
культет «баранку» не 
получит...

Дело в том, что ре
бята с АВТФ, высту

павшие перед ними, 
прказали их лучшую 
вещь — сцену кино
съемки, которая у 
БИНСа называлась 
«Крепок дух, но сталь 
еще прочнее». Они 
уже не могли изменить 
программу, и зрители 
увидели эту миниатю
ру во второй раз.

Конечно, такая «на
кладка» сильно испор
тила настроение ребя
там. Но не зрителям! 
Живая, остроумная 
миниатюра БИНСа яв
но выигрывала на фо
не несколько затянув
шегося выступления 
агиттеатра АВТФ. И 
призовое место в кон
курсе подтвердило, 
это.

После выступления 
мы выясняли, что же 
нужно для того, что
бы быть актером 
СТЭМа. Оказалось, 
не так уж и мало: на
стоящая увлеченность 
— иначе надолго тебя 
не хватит, и твердая 
вера в успех. Если 
есть это в людях, то 
они остаются в студии, 
если нет — уходят. 
Ведь не очень просто 
выкраивать время

на трехчасовые репе
тиции, постоянно ду
мать о том, как сде
лать лучше... (А что, 
если сказать ина'че?.. 
А что если взмахнуть 
рукой?.3

Я расспрашивал ре
бят, и выяснилось, что 
театр помогает им от
крывать себя, обнару

живать новые возмож
ности, новые грани 
своего характера. Они 
так увлеченно расска
зывали о своем теат
ре, что я позавидовал 
им — Дмитрию За
харову и Сергею Ко
марову, Александру 
Демовцу и Сергею 
Киму, Вале Поповой и 
Свете Гонтарь. Ведь 
мне не испытать вол
нения перед выступ
лением, отчаяния не
удачи и окрыляющего 
чувства успеха.

Сергей Комаров, 
один из «старичков» 
БИН'Са, рассказал 
мне о бывшем руко
водителе Александре 
Рубане, который окон
чил институт и сейчас 
работает в Стрежевом. 
Это ему во многом 
обязаны они своей лю
бовью СТЭМу.

Их мечта — поста
вить «Апокриф»
К. Чапека. Сделать 
настоящий спектакль, 
который заставил бы 
зрителя и рассмеяться, 
и задуматься. Сту
денческая тематика с 
ее простыми, веселы
ми сценками, с высме
иванием нерадивых 
студентов, угрюмых 
комендантов, жизне
радостных поваров 
студенческих столо
вых, конечно, останет
ся. Но они считают, 
что способны на боль
шее. Им нужен спек
такль, где они могли 
бы показать все свои 
возможности.

Они довольно много 
выступают. Выступают 
везде: на смотрах, на 
посвящениях, в об
щежитиях. на студен
ческих свадьбах. Они 
редко занимают пер
вые места, но это их 
особенно не огорчает. 
Правда, иногда кто- 
нибудь из них грустно 
вздыхает:

— Способности есть, 
а вот организованно
сти не хватает...

Ведь члены БИНСа 
и учатся хорошо, и 
несут большую обще
ственную. нагрузку. 
Бывает, приходится 
пропускать репети
ции...

В истории этого сту
денческого театра, ко
торый существует пя
тый год, были свои 
взлеты и падения, но 
я верю, что настоящий 
его расцвет еще впе
реди. И вполне веро
ятно, что вы услыши
те их выступление, 
начинающееся слона
ми:

— Перед вами 
БИНС! Это про нас 
уже пишут газеты, это 
про нас уже говорит 
радио...

А. ТРОФИМОВ, 
студент ТГУ.

Приглашает клуб «Заметка»

I с п е ш и т е  I
I п и й е т ь : I
\В Ы СТУ П ЙЕТ\

I БИНС!  Iж “т ™

ВНИМАНИЮ РЕДАКТОРОВ СТЕННЫХ 
ГАЗЕТ И ВНЕШТАТНЫХ КОРРЕСПОН
ДЕНТОВ МНОГОТИРАЖКИ!

6 ДЕКАБРЯ В 18 ЧАСОВ В ПОМЕЩЕ
НИИ РЕДАКЦИИ «ЗА КАДРЫ» НАЧИНА
ЕТ НОВЫЙ ЦИКЛ ЗАНЯТИЙ КЛУБ «ЗА
МЕТКА» ФАКУЛЬТЕТА ОБЩЕСТВЕН
НЫХ ПРОФЕССИИ.

Программа рассчитана на два года. Члены 
клуба познакомятся с историей и практикой 
печати, газетными жанрами, ролью стенной 
печати в жизни коллектива. Будут проведены 
лекции о задачах общественных корреспон
дентов, об этике советских журналистов, об 
умении выбрать темы для выступлений, о ра
боте с активистами печати. Несколько заня
тий будет посвящено оформлению стенной 
газеты. Редактора и корреспонденты узнают 
также об освещении моральных тем в газе
те, о работе с письмами, о сатире и юморе на 
газетной полосе.

Теория без практики мертва, а поэтому 
членам клуба предстоит выполнить несколь

ко заданий, сдать зачеты. Практические рабо
ты будут обсуждены, лучшие опубликуются 
в газете «За кадры».

Члены клуба побывают на занятиях в шко
ле корреспондентов факультетов обществен
ных профессий университета и ТИА'СУРа, 
познакомятся с выпуском стенных газет, 
встретятся с редакторами и корреспондента
ми этих вузов. Состоятся пресс-конференции 
с партийными, комсомольскими, хозяйствен
ными руководителями института.

Занятия в клубе планируется проводить 
раз в две недели по четвергам. Их будут ве
сти журналисты областных газет и радио, 
ветераны печати, сотрудники газеты «За кад
ры».

Студенты, успешно прошедшие курс обуче
ния, получат удостоверения о присвоении им 
общественной профессии корреспондента.

Хотелось бы выразить надежду, что пар
тийные бюро факультетов, НИИ и отделов 
направят на учебу редакторов и корреспон
дентов всех стенных газет и будут интересо
ваться их успехами.
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